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1. Анна Александровна, Вы являетесь прак-
тикующим юристом и возглавляете правовой 
блок ПАО «Мосэнерго», одной из крупней-
ших территориально генерирующих компаний 
в России, и в то же время являетесь преподава-
телем кафедры энергетического права МГЮА. 
Почему и когда Вы решили заняться препода-
вательской деятельностью?

Анна Александровна: Признаться, до 2013 
года я не думала заниматься преподаватель-
ской деятельностью. 

В 2013 году я узнала о создании на ба-
зе МГЮА кафедры энергетического права 

под руководством Романовой Виктории Ва-
лерьевны. Создание кафедры стало для меня 
неожиданной и очень приятной новостью, 
поскольку я, как представитель работодате-
ля, заинтересована в подборе квалифициро-
ванных кадров, обладающих познаниями в 
сфере энергетического права.

Вы даже не представляете себе, как в то 
время (2010–2013) было тяжело найти юри-
ста, который был бы хоть как-то вовлечен в 
энергетику! По сути, данный сегмент рынка 
был представлен юристами, имеющими опыт 
работы в энергетических компаниях. Причем 
такие юристы имели достаточно узкую спе-
циализацию. 

Поясню: юрист, работающий в сетевой 
компании и знающий основы законодатель-
ства об электроэнергетике (правовое регули-
рование на оптовом и розничном рынке элек-
троэнергии и мощности), не владел основами 
законодательства в сфере теплоснабжения, 
равно как юрист, отработавший в теплоснаб-
жающей компании и занимающийся, допу-
стим, взысканием дебиторской задолженно-
сти по договорам теплоснабжения (поставки 
тепловой энергии), не имел представления 
об оптовом и розничном рынке электроэнер-
гии и мощности. И это только знания в отрас-
левом энергетическом законодательстве. Я не 
говорю уже о том, как тяжело найти юриста, 
одинаково хорошо разбирающегося также в 
нефтяном, газовом законодательстве. Юри-
ста-энергетика (универсала) на рынке труда, 
как говорится, «днем с огнем не сыщешь».

ИНТЕРВЬЮ С ЗАМЕСТИТЕЛЕМ УПРАВЛЯЮЩЕГО — 
ДИРЕКТОРОМ ПО ПРАВОВЫМ ВОПРОСАМ ПАО 
«МОСЭНЕРГО» АННОЙ АЛЕКСАНДРОВНОЙ ЕФИМОВОЙ  
И ВЫПУСКНИКАМИ КАФЕДРЫ ЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО ПРАВА 
УНИВЕРСИТЕТА ИМЕНИ О.Е. КУТАФИНА (МГЮА) —  
МОЛОДЫМИ СПЕЦИАЛИСТАМИ ПРАВОВОГО БЛОКА  
ПАО «МОСЭНЕРГО»
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И все крупные энергетические компании 
понимали, чтобы решить данную проблему, 
надо что-то предпринять на уровне науки и 
образования. Поэтому создание в 2013 го- 
ду кафедры энергетического права на базе 
МГЮА было положительно оценено всеми 
крупными энергетическими компаниями.

Я понимала, что это пилотный проект, не 
имеющий аналогов в России, и была заинте-
ресована принять участие в нем. А когда по-
лучила приглашение от Виктории Валерьев-
ны Романовой, ни минуты не сомневаясь, 
согласилась.

На протяжении 6 лет работы кафедры я ни 
разу не пожалела о своем выборе. За это вре-
мя было выпущено не одно поколение моло-
дых юристов-энергетиков, которые успеш-
но работают в крупных энергетических 
компаниях, в том числе и в ПАО «Мосэнерго».  
И очень приятно осознавать, что в этом есть 
доля и твоего труда. Деятельность любой 
энергетической компании всегда сопряжена 
с правовым обеспечением в различных обла-
стях правового регулирования. Подготовка и 
издание первых в России учебников по энер-
гетическому праву стало настоящим событи-
ем для юристов отрасли. Фактически впервые 
была проведена систематизация источников 
энергетического права как для ТЭК в целом, 
так и для отдельных отраслей энергетики.

Для меня, как для руководителя правово-
го блока крупнейшей территориальной гене-
рирующей компании России, возможность 
преподавания на кафедре энергетического 
права МГЮА имени О.Е. Кутафина позволи-
ла решить кадровую проблему.

Теперь подбор квалифицированных ра-
ботников осуществляется не только на рынке 
труда, но и на этапе обучения молодых спе-
циалистов посредством формирования от-
раслевой теоретической базы и обучения ме-
тодам и навыкам ее применения в условиях 
практической деятельности компании.

В компании организована практика для 
студентов института энергетического пра-
ва МГЮА имени О.Е. Кутафина. Студенты, 
успешно прошедшие практику, приглашают-
ся на работу в компанию на открытые вакан-
сии правового блока.

Очень полезными для будущих и молодых 
юристов в сфере энергетики являются про-
водимые в рамках Российской энергетиче-
ской недели кафедрой энергетического пра-
ва, а с этого года и Центром энергетического 
права СПбГЭУ конкурсы «Будущий юрист в 
сфере энергетики» и «Молодой юрист в сфе-
ре энергетики».

В интервью принимают участие выпуск-
ники нашей кафедры — молодые специа-
листы правового блока ПАО «Мосэнерго»: 
Коропец Надежда, Кортхонджиа Мариам, 
Липин Юрий, Седова Анна.

Анна Александровна, спасибо огромное! 
Передаем слово молодежи!

2. Мариам, почему в качестве направления 
обучения Вы выбрали энергетическое право и 
как Ваш выбор поспособствовал трудоустрой-
ству в ПАО «Мосэнерго»? 

Мариам: Еще в школе я хотела связать 
свою жизнь с юриспруденцией. Однако оста-
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вался открытым вопрос: в каком вузе полу-
чить соответствующее образование? 

Посетив дни открытых дверей в различ-
ных вузах Москвы, обратила внимание на-
правление, которое фактически представ-
лено только в Университете имени О.Е. Ку- 
тафина (МГЮА) — энергетическое право. На 
кафедре энергетического права преподают 
представители правовых блоков крупнейших 
энергетических компаний, и я решила изу-
чать энергетическое право. 

Я понимала, что развитие энергетики в 
России является стратегически и экономиче-
ски важным направлением для страны, в свя-
зи с чем надлежащее правовое регулирование 
энергетической деятельности также будет яв-
ляться важнейшим ее аспектом, и, соответ-
ственно, юристы в данной сфере будут очень 
востребованы.

 Конечно же, как у многих выпускников, 
были переживания по поводу трудоустрой-
ства, но я верила в правильность своего вы-
бора. 

В ходе обучения наша группа познако-
милась с преподавателем кафедры энерге-
тического права Анной Александровной 
Ефимовой — заместителем управляющего 
директора — директора по правовым вопро-
сам ПАО «Мосэнерго».

Помимо сильной теоретической базы, се-
минары, проводимые Анной Александров-
ной, имели практическую направленность. 
На семинарах мы решали различные инте-
ресные кейсы, возникающие в ходе произ-
водственной деятельности ПАО «Мосэнер-
го». Именно на этих семинарах я поняла, где 
хочу работать.

На 4 курсе обучения, мне посчастливилось 
пройти практику в ПАО «Мосэнерго», по ре-
зультатам прохождения практики мне пред-
ложили работу в компании. Сегодня уже на 
протяжении полутора лет я работаю в ПАО 
«Мосэнерго» главным специалистом по до-
говорной работе. Мое направление включает 
правовую экспертизу договоров, подготовку 
юридических заключений, правовое сопрово-
ждение оформления и выдачи доверенностей.

Поэтому мы все хотим выразить огром-
ную благодарность и уважение кафедре энер-
гетического права в лице В.В. Романовой и 
А.А. Ефимовой за знания, полученные в ходе 
обучения, на основе которых я развиваюсь и 
учусь дальше, работая в компании. 

Мариам, спасибо Вам!

3. Надежда, чем, по Вашему мнению, цен-
но совмещение учебы и научной деятельности с 
работой в ПАО «Мосэнерго»?

Надежда: В управлении по правовой ра-
боте Мосэнерго я работаю на протяжении 
пяти лет, и все эти годы прошли в тесном 
взаимодействии с кафедрой энергетическо-
го права Университета имени О.Е. Кутафи-
на (МГЮА). Моя практическая деятель-
ность в ПАО «Мосэнерго» началась, когда я 
еще была студентом четвертого курса Уни-
верситета имени О.Е. Кутафина (МГЮА). 
Многие студенты начинают свой професси-
ональный путь в организациях, с деятельно-
стью которых познакомились во время прак-
тики, и я не исключение. Учебная практика 
в ПАО «Мосэнерго» позволила сделать вы-
бор из довольно большого спектра направле-
ний в ТЭК. 

Работа в крупнейшей генерирующей ком-
пании — это, несомненно, удача для юриста, 
а тем более для юриста, специализирующе-
гося в энергетическом праве. Часто в прак-
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тической деятельности возникают задачи, 
при решении которых необходимо знать, как 
протекают производственные процессы, как 
выглядят лопатки газовой турбины, где на-
ходится место технологического присоеди-
нения объектов электросетевого хозяйства 
и многое другое. В ПАО «Мосэнерго» рабо-
тают высококвалифицированные специали-
сты в различных областях знаний, которые 
готовы оказать содействие юристу в реше-
нии практических задач, и это имеет огром-
ную ценность. 

В нашей компании прислушиваются к 
мнению и желаниям работника. Моя практи-
ческая деятельность началась с работы в от-
деле по договорной работе, где на протяже-
нии четырех лет я набиралась опыта, но в то 
же время в области своих профессиональных 
интересов я тяготела к разрешению споров и 
представлению интересов в судах, и в насто-
ящий момент я являюсь главным специали-
стом управления по правовой работе по пре-
тензионно-исковой работе. 

Сосуществование работы и учебы в жиз-
ни юриста, по моему мнению, крайне пло-
дотворно. Неординарные практические за-
дачи дают почву для научных исследований, 
а теоретические знания, получаемые на се-
минарах, позволяют находить нестандарт-
ные подходы к решению практических задач. 
Процесс представления интересов в государ-
ственных органах и судах, составление не-
стандартных договоров для юриста сродни 
работе в лаборатории, так мы создаем судеб-
ную практику, новые подходы к пониманию 
права, стремимся к совершенствованию пра-
вового регулирования. Сегодня не без гор-
дости могу сказать, что являюсь аспиран-
том кафедры энергетического права и точно 
знаю, что опыт, приобретенный в «Мосэнер-
го», поможет мне создать достойное научное 
исследование, а глубокое погружение в про-
блематику электроэнергетики будет способ-
ствовать эффективному решению практиче-
ских задач. 

Было очень приятно принять участие в 
открытии Центра энергетического права на 
базе Санкт-Петербургского государственно-
го экономического университета. Очень хо-

рошо, что энергетическое право будет разви-
ваться и в Санкт-Петербурге. 

Надежда, спасибо Вам! И конечно, по-
здравляем Вас с поступлением в аспиранту-
ру на кафедру энергетического права Уни-
верситета имени О.Е. Кутафина (МГЮА)! 
Успехов в научной и практической деятель- 
ности!

4. Юрий, Вы работаете главным специали-
стом по общему правовому сопровождению в 
ПАО «Мосэнерго». Расскажите, чем занима-
ется ваше направление?

Юрий: Мое направление занимается те-
кущим сопровождением деятельности ком-
пании.

Как правило, это сопровождение прове-
рок контрольных (надзорных) органов, об-
жалование результатов проверок как в ад-
министративном, так и в судебном порядке, 
правовое сопровождение закупочной дея-
тельности, подготовка юридических заклю-
чений по различным вопросам, правовая экс-
пертиза локальных нормативных актов и др. 
Что касается меня, то я курирую два направ-
ления. Первое направление связано с право-
вым обеспечением деятельности компании 
в области соблюдения антимонопольного 
и закупочного законодательства. В первую 
очередь, это представление интересов ком-
пании в рамках рассматриваемых антимоно-
польным органом жалоб. Это могут быть как 
жалобы на действия компании при проведе-
нии торгов, так и жалобы, связанные с воз-
можным ущемлением прав третьих лиц при 
осуществлении компанией теплоснабжения. 
Второе направление связано с правовым со-
провождением деятельности компании в об-
ласти обеспечения безопасности и антитер-
рористической защищенности объектов ТЭК 
ПАО «Мосэнерго». В этом направлении за-
нимаюсь обследованием и категорированием 
объектов ТЭК ПАО «Мосэнерго» (ТЭЦ, РТС, 
КТС), а также сопровождаю ежегодные про-
верки наших объектов, проводимые сотруд-
никами Федеральной службы Войск нацио-
нальной гвардии.

Однако моя работа не ограничивает-
ся только этими двумя направлениями. 
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Поэтому приходится погружаться и в во-
просы, связанные с осуществлением де-
ятельности компании на оптовом рын-
ке электрической энергии и мощности, а 
также оказанием ею услуг по технологи-
ческому присоединению и многое другое. 
Энергетическое право регулирует и частно-
правовые, и публично-правовые отноше-
ния в ТЭК. Соответственно, нужно хорошо 
ориентироваться в различных источниках 
энергетического права, а это в том числе и 
Гражданский кодекс, и Кодекс Российской 
Федерации об административных право-
нарушениях, и Налоговый кодекс, и зна-
чительное количество отраслевых норма-
тивных правовых актов. Таким образом, 
перечень задач, стоящих перед нами, очень 
обширен, что и делает для меня привле-
кательной работу в данном направлении.  
За 4 года работы в компании я не потерял 
интереса к работе, к энергетическому пра-
ву тем более, и каждый день открываю для 
себя что-то новое.

Юрий, спасибо огромное!

Также хотелось бы поздравить Надеж-
ду и Юрия с очередным успешным участием в 
конкурсе «Молодой юрист в сфере энергети-
ки» в рамках Российской энергетической не- 
дели.

Анна Александровна, спасибо Вам огром-
ное! Искренне благодарна за помощь, поддерж-
ку и активное участие во всех мероприятиях ка-
федры и Центра энергетического права!

Спасибо Вам, Виктория Валерьевна! 
Мне кажется в этом году очень удачным бы-
ла выбрана тема конкурса для молодежи на 
Российской энергетической неделе — Мо-
лодежная модель энергетического законо-
дательства. Как член жюри могу сказать, что 
получила огромное удовольствие от работ 
молодежи! Наверное, имеет смысл проводить 
такие мероприятия и в дальнейшем. 

Интервью вела 
главный редактор журнала

«Правовой энергетический форум»
В.В. Романова


